

DR. ALEXANDRE ROIG: DISCURSO COMPLETO A LOS JÓVENES

El Dr. Alexandre Roig realizó una introducción de contenido necesario para comprender el rol de las juventudes en este momento del país a través de su inserción en los sistemas asociativos y cómo ve como única salida para los jóvenes de los Barrios Populares insertarse en estos sistemas.

Como siempre, el actual presidente del INAES nos da una mirada conceptual que funda en la necesaria relación de la juventud como portadora de lo nuevo con los dirigentes más avezados y con experiencia en un diálogo intergeneracional, imposible de obviar.

Dr. Alexandre Roig -presidente del INAES

“Desde el Directorio del INAES advertimos la necesidad de activar las juventudes ya que tanto en las cooperativas como en las mutuales hay un temor de que no haya renovación. Es totalmente improductivo utilizar una lógica de reemplazo, como si la juventud fuera un reservorio vital, cuyo destino es dejar de ser joven y ocupar lugares que ya no son de jóvenes.

En este caso, la juventud no sería un sujeto, es una espera y no puede estar en ese lugar; tenemos que lograr que sea un sujeto político del cooperativismo y del mutualismo, ya que en la sociedad en general, no es fácil pensarse como sujeto político desde la juventud.

Hay que conocerse y reconocer; escucharse y escuchar; para captar la heterogeneidad de las juventudes que no es un sujeto homogéneo, tienen distintas características.

La afinidad entre las juventudes es generar un encuentro, entender y aceptar la heterogeneidad y encontrar lo común y eso no se construye de manera abstracta, sino con presencia; con escuchar; en la vista del otro, en reconocerse; por eso estamos hoy para tratar de armar familias de conceptos, como la juventud lo piensa y lo siente.

Se hace conjuntamente entre cooperativas y mutuales en el afán de articular profundamente los dos sectores, que, aunque tienen características propias, también tienen mucho en común y eso es fruto de una política sectorial que impulsan las distintas Confederaciones.

Nosotros somos simplemente animadores, se puede animar una fiesta o se puede reactivar un alma. Animar, es una manera de activar, les vamos a pedir que se animen a expresar lo que imaginan que es el cooperativismo y el mutualismo y lo que se debería hacer.

No tiene ningún sentido que la juventud sea nada más que el lugar de la espera en reemplazo de los mayores, porque es la fuerza que porta lo nuevo; es justamente una energía que está anclada con un momento de los procesos históricos que lo ve desde un lugar particular; ser viejo es ver la historia desde otro lugar”.

¿Cómo lo nuevo y lo transitado se encuentran?

“Ese es el problema que tenemos: el punto importante no es reemplazar; es construir un diálogo intergeneracional, los jóvenes no son sujetos políticos en tanto no vienen a desplazar lo viejo; son sujetos políticos en tanto que vienen a expresar lo nuevo, que se expresa y se concreta si se articula con la experiencia.

Hay un psicoanalista italiano que trabaja sobre los jóvenes, y escribió un libro que se llama “El Síndrome de Telémaco”. Telémaco es el hijo de Ulises, que se fue a su Odissea; y Telémaco espera. En realidad, los jóvenes están esperando el regreso de Ulises que es alguien que vuelve de un viaje y tiene una enseñanza, no dice lo que hay que hacer; porque sería el padre autoritario que se fue y ahora dice “las cosas son así”.

No es deseable la dominación de una generación sobre otra, por eso hace falta el diálogo intergeneracional. Cuando Ulises habla al fin, le cuenta una historia, le trae una enseñanza de su viaje; pobre de Telémaco si no pudiera escuchar las enseñanzas de Ulises y pobre de Ulises si no pudiera hablar con Telémaco, para que le cuente que es lo nuevo, eso que tenemos que construir como potencia”.

Todas las propuestas pueden ser resignificadas, pero, la que traemos es una propuesta de diálogo, de activación del sujeto juvenil. Y tiene que ver con preguntas que son:

¿Cómo los jóvenes se constituyen como sujeto político del cooperativo y mutualismo?

¿Cómo quieren habitar el cooperativismo y el mutualismo?

¿Cómo invitarían a los otros jóvenes a habitar el cooperativismo y el mutualismo?

“Estamos atravesando una de las crisis de sentido más grande de los últimos 80 años. Una crisis es de sentido, porque hay muchas cosas que no hacen sentido y eso en particular en los más jóvenes impacta de manera muy fuerte.

Hay una responsabilidad muy grande en el cooperativismo y el mutualismo porque son espacios de experiencia de un colectivo que no se ordena en torno a un jefe que dice lo que hay que hacer; no es lo mismo tener dirigentes que tener jefes: los dirigentes mandan obedeciendo; los jefes solo mandan”.

Reservorios de espacios democráticos

“La Universidad, la Cooperativa y la Mutual y algunos Sindicatos son los pocos lugares que quedan en la vida social donde se puede hacer una experiencia democrática potente, real, significativa o sea productora de sentido; porque la democracia es un sistema que nace para producir sentido frente al sin sentido del mandato irreflexivo de escuchar a cualquier persona que en la relación de dependencia y en algún momento decimos ‘mi jefe dice cualquier cosa’.

Lo mismo nos pasa en la vida política: hay algo de la Democracia que forma parte de la producción de los sentidos colectivos, a veces se gana, a veces no. Pero hay un proceso colectivo que hace que se construya un ordenamiento de las pasiones que hacen sentido. Nos tenemos que dedicar a contagiar, a activarnos y activar a la sociedad.



El portador de la juventud en articulación con la experiencia, fortalece el Sector Cooperativo y Mutual en nuestra sociedad; esperamos que salgan de este encuentro con la convicción que está entre nuestras manos reactivar la vida democrática argentina. Hay que tener una conciencia y una responsabilidad enorme que la asumimos en colectivo.

Para que haya continuidad es que a este primer encuentro le siga un segundo encuentro, un tercer encuentro, un cuarto encuentro. Es decir, ritualizar estos encuentros, así como todos los años se hace la Asamblea, hay una práctica del Encuentro regulado para que el ritual funcione, tienen que instituirlo la propia juventud, porque si no es algo impuesto”.

La idea de libertad en lo colectivo

“Hay un concepto que es el de “libre asociación” y que frente a la idea de la libre iniciativa privada está la libre asociación cooperativa y mutual. Nosotros somos portadores de un tipo de idea de libertad que activa la iniciativa y la creación. La potencia de lo nuevo activa que toda libertad siempre fue colectiva, no existió nunca la libertad individual.

Con la idea de libertad en colectivo, el líder que se active tiene que consolidarse a través de rituales, la Asamblea es un ritual; que este encuentro sea el ritual de las juventudes cooperativas y mutuales, para activar lo nuevo en contacto con la experiencia y darle la potencia al Sector Cooperativo y Mutual que merece la sociedad, gracias a la energía de la cual los jóvenes son portadores”.

Los Valores que ya están incorporados

“Cuando cada uno expresa desde su sentir; a esta altura del partido entre la vida docente y la vida política, nos damos cuenta de la gente que simula y no pueden ni saben decir nada.

Que sepamos cuánto está incorporado en los jóvenes de los valores cooperativos y mutualistas y el hecho de que no se simule es la prueba de esa incorporación cuando uno ya lo hizo propio y es una idea que nos mueve.

Este punto es fundamental. La emoción en latín viene de “movere” que significa “lo que me mueve” o sea todos partieron de una emoción. El otro día en un almuerzo en Pilar, una cooperativista explicando su trabajo en una Cooperativa de Mantenimiento del Espacio Público se puso a llorar y dijo “perdón por la emoción” y justamente es lo contrario, ya que la emoción es aquello que permite transformar el mundo”.

¿Por qué la emoción o eso “que mueve” es tan importante?

“Porque estamos en una sociedad donde predominan otras emociones menos constructivas, más agresivas y violentas y hoy se comparte una visión entre cooperativistas y mutualistas de todo el país, de toda la clase social, de distintos sectores y actividades”.

Esto es una sociedad, esto es un país o debería ser un país



“Mejor dicho, donde cada uno tiene su opinión, puede estar de acuerdo, “tender una cuerda”, contactar con el otro en una emoción común; de eso hablamos antes de un Sector, organizado y territorial con heterogeneidad de lógicas de funcionamiento.

Pero hay una emoción en lo común que es la emoción cooperativa y mutual y eso vale oro. Es una potencia enorme, ahí no entran disquisiciones teóricas, pero sí un poquito de formación profesional”.

Las cuatro fuerzas que mueven a la sociedad

“Hay cuatro fuerzas que mueven la sociedad; la fuerza de trabajo; la fuerza política, las fuerzas simbólicas y las fuerzas afectivas, aunque se podrían agregar algunas; ahora vamos a transcribir las devoluciones juveniles ordenándolas en torno a ellas.

Armando pequeños grupos, van a poder trabajar en un comité más chico sobre las experiencias de intercambio de fuerza de trabajo”.

Fuerza de trabajo y empleo: un dato duro

“Hay un registro en Argentina que se llama Estadísticas de la Situación y Evolución del Trabajo Registrado -SIPA- que es donde se registran todos los trabajadores en relación de dependencia y solamente hay 400 mil jóvenes menores de 25 años. O sea, la probabilidad de que alguien de menos 25 años tenga un trabajo en relación de dependencia es ínfima.

¿Cuál es la alternativa de esto? O se tiene dinero y el capital organiza el trabajo y uno es un empresario; o se organiza el trabajo, se agrega capital y un proceso productivo desde el trabajo y formamos una cooperativa. Una persona no alcanzaría para organizar el proceso de manera aislada, la realidad de los jóvenes de este país es organizarse en una cooperativa ya que los datos son muy duros.

Hay algunas cooperativas que arrancan recién y otras son centenarias; en el sector mutual las entidades más viejas son la de Socorro Mutuo organizado en las comunidades ¿Por qué duraron tanto? ¿Cuántas empresas hay que tengan tantos años? Casi ninguna por el viejo dicho que el abuelo la hace, el hijo la disfruta y el nieto la patina.

En la cooperativa eso no ocurre porque no se transmite el capital personalizado, sino una forma de organización de las personas. El futuro de la juventud no va a ser el empleo, y por otra parte esa tendencia va a ir creciendo y el empleo va a ser una forma cada vez más difícil.

No siempre con un empleo se vive mejor, pero tal vez sí, desde una organización democrática, donde se trabaja colectivamente, en un pie de igualdad, porque en la vida laboral es donde pasamos gran parte del tiempo que estamos despiertos. La democracia no es solamente el momento del voto, todos los días hay una práctica democrática que tiene contenido.



Y eso define un tipo de dirigencia que es válida para una cooperativa o una mutual y que es una gran escuela de dirigencia política de cooperativas y mutuales. Vamos a pasar a los valores obviamente del esfuerzo propio, de la ayuda mutua, de la cooperación, la solidaridad, la igualdad. Pero el que reapareció varias veces tiene que ver con la creatividad”.

La Fuerza de lo simbólico

“El cooperativo y el mutualismo al surgir frente a la necesidad, habilita el deseo, que es más que la necesidad, uno no se organiza en torno a nuestras necesidades uno se organiza en torno al deseo de resolver un problema y de ahí se constituye la cooperativa o la mutual.

Lo resolvemos de una forma específica y esa forma es un deseo de transformación. Y eso ordena simbólicamente la vida de manera distinta, en la que nos hacemos fuertes en los Valores”.

La Fuerza de lo afectivo

“Por último, está la cuestión afectiva, la amistad, el compañerismo algunos hablaron de “familia”. Hoy frente a ciertas crisis del modo de organización familiar, la juventud recompone la familia en los nuevos afectos, que es una forma de afectarse. El afecto es saber que uno está afectado por el otro y estamos dispuestos a esa afectación. O sea, mi destino depende de tu destino, somos interdependientes y en esa interdependencia es que construimos una forma libre de vivir y una afectividad profunda”.

¿Cuáles son los desafíos hacia adelante?

“Hay que hacer que la voz juvenil circule. Sí hubiéramos hecho el mismo ejercicio con dirigentes de larga trayectoria hubiera sido otra cosa. Lo que los jóvenes expresaron es lo nuevo; el deseo de amistad, por ejemplo, es mucho más importante que lo que hubiera podido hacer hace 30 o 40 años; el deseo de resolver el problema del empleo obviamente porque en algún momento el camino cooperativo o mutual era una alternativa, pero hoy existen muy poco fuera del asociativismo.

Entonces es muy importante que todos lo respetemos. Empezando por los mismos jóvenes y que lo podamos trabajar colectivamente para ir identificándolo como un deseo propio de las juventudes, que no es el deseo del otro; es el propio, pero articulable con el deseo de las otras generaciones y en ese encuentro se potencian todos los deseos de todas las generaciones y donde efectivamente podemos ser portadores de la ampliación del cooperativismo y el mutualismo.

Hoy tenemos en el país la población rural y más baja del mundo 7,4% Si no es por las cooperativas y mutuales, los pueblos seguirían desapareciendo. Así que tenemos un país sin ruralidad y los que están es donde se ha desarrollado el espíritu cooperativo y mutual”.

Llevar Cooperativas y Mutuales a los Barrios Populares



“El espíritu cooperativo y mutual debe instalarse en las nuevas comunidades que están desde hace más de 30 años y que son los Barrios Populares en Argentina y en 2.200 municipios hay 5.700 barrios populares

Cada barrio popular es una unidad política todavía no identificada por la clase política y no hay forma de transformar la realidad de los Barrios Populares si no es desde las cooperativas y mutuales siguiendo paradójicamente el modelo de los pueblos rurales, aunque ese conector no es evidente.

En los Barrios de la misma forma que antaño en los pueblos más alejados, no llega el capital ni el Estado entonces la auto organización es lo viable. Eso es el denominador común, si se logra hacer esa conexión, es posible otra sociedad y otro país es posible.

Tenemos la responsabilidad enorme hacia la sociedad en su conjunto. No es casual que estemos en una Universidad que es también un espacio colectivo de aprendizaje y de una vida en colectivo. Circulan relaciones más complejas que la de jefe o el que obedece; la relación de educación es otro tipo de relación que funciona como una relación pedagógica”.

Colofón

“La juventud es una gran potencia y en este contexto son portadores de un horizonte, que nos debe activar y que, con su pasión, con su emoción active a los demás. Así que a seguir trabajando en esa línea”.